

bahwa kehidupan tidak akan memberikan jawaban atas pertanyaan kita tentang arti hidup, tetapi sebaliknya menyerahkan kepada kita untuk menemukan jawabannya dengan jalan menetapkan sendiri apa yang bermakna bagi kita.

Makna (dalam H.D Bastaman, 2007:38) adalah sesuatu yang dirasakan penting, benar, berharga dan didambakan serta memberikan nilai khusus bagi seseorang dan layak dijadikan tujuan hidup. Makna hidup ternyata ada dalam kehidupan itu sendiri, dan dapat ditemukan dalam setiap keadaan yang menyenangkan dan tak menyenangkan, keadaan bahagia dan penderitaan. Ungkapan seperti “Makna dalam Derita” (*Meaning in Suffering*) atau “Hikmah dalam Musibah” (*Blessing in Disguise*) menunjukkan bahwa dalam penderitaan sekalipun makna hidup tetap dapat ditemukan. Bila hasrat ini dapat dipenuhi maka kehidupan yang dirasakan berguna, berharga, dan berarti akan dialami. Sebaliknya bila hasrat ini tak terpenuhi akan menyebabkan kehidupan dirasakan tidak bermakna.

Memahami makna hidup dan kehidupan amatlah penting bagi orang. Apabila kita bertanya pada diri kita sendiri tentang arti hidup dan kehidupan tersebut, maka yang muncul adalah sebuah suatu gambaran tentang hakekat hidup dan kehidupan. Persepsi tentang hakekat hidup dan kehidupan merupakan jembatan untuk menuju titik sasaran hidup dan kehidupan itu sendiri. Tanpa persepsi tentang hakekat hidup dan

kehidupannya seseorang akan sukar menentukan sasaran, tujuan atau biasanya dikenal dengan kata “citi-cita”.

Victor Frankl membedakan manusia menjadi dua kotomi. *Pertama*, kelompok yang masih mencari makna hidupnya dan kelompok *kedua* adalah mereka telah menemukan makna hidupnya, melalui pemenuhan sistem nilai pribadi masing-masing (dalam Hariansyah, 2003:59-61). Menurut konsep logoterapi mengutip Frankl, seseorang dapat menemukan makna hidup yang dicarinya melalui tiga cara, yaitu; (1) melalui pekerjaan atau perbuatan; (2) dengan mengalami sesuatu atau melalui seseorang; dan (3) melalui cara atau metode dalam menyikapi suatu penderitaan yang berlaku atas dirinya.

Menurut Barnes (dalam Kristyanti, 2003:97-98) tujuan utama dari teknik logoterapi adalah mendampingi klien untuk menemukan makna hidupnya, mendukung klien untuk hidup lebih bermakna, serta membantunya untuk dapat menjadi pribadi yang bertanggung jawab pada apapun peristiwa dan pengalaman hidup yang harus dilaluinya.

Menurut Zainurrofikoh dan M. Noor Rochman Hadjam mengutip karya Frankl (Zainurrofikoh & Noor Rochman, 2003:61) menyimpulkan bahwa kebermaknaan hidup merupakan penghayatan individu terhadap hal-hal yang dianggap penting, dirasa berharga, diyakini kebenarannya dan member nilai khusus serta dapat dijadikan tujuan dalam hidupnya ditinjau dari sudut pandang dirinya sendiri.

Pengertian mengenai makna hidup (dalam H.D Bastaman, 2007:46) menunjukkan bahwa dalam makna hidup terkandung juga tujuan hidup, yakni hal-hal yang perlu dicapai dan dipenuhi. Mengingat antara makna hidup dan tujuan hidup tak dapat dipisahkan, maka untuk keperluan praktis pengertian “makna hidup dan tujuan hidup” disamakan.

2. Komponen Kebermaknaan Hidup

Dalam melaksanakan Logoterapi memiliki tiga asas utama (dalam Bastaman, 2007:37), yaitu:

a. Makna Hidup

Makna hidup merupakan sesuatu yang dianggap penting, benar dan didambakan serta memberikan nilai khusus bagi seseorang. Apabila makna hidup ini ditemukan dan dipenuhi maka seseorang akan merasakan kehidupan ini demikian berarti dan berharga yang dapat menimbulkan kebahagiaan. Menurut Yalom, mengatakan bahwa pengertian makna hidup menunjukkan bahwa di dalamnya juga mengandung tujuan hidup yakni hal-hal yang perlu dicari. Individu bisa menemukan makna dari hidupnya dengan merealisasikan 3 nilai yang ada (dalam Nur Alfian & Dewi Retno, 2003) yaitu: (1) nilai-nilai kreatif yang diwujudkan dalam aktifitas yang kreatif dan produktif, (2) nilai-nilai eksperensial dan penghayatan, melalui sikap menerima dari atau menyerahkan diri kepada kehidupan dengan jalan menemui keindahan, kebenaran dan sesama lewat cinta, (3) nilai-nilai bersikap, saat individu menunjukkan keberanian dan kemuliaan menghadapi penderitaan.

Pekerjaan menurut Frankl (dalam Bastaman 1996) merepresentasikan keunikan keberadaan individu dalam hubungannya dengan masyarakat dan karenanya memperoleh makna dan nilai. Makna dan nilai ini berhubungan dengan pekerjaan seseorang sebagai kontribusinya terhadap masyarakat dan bukan pekerjaannya yang sesungguhnya yang dinilai.

Rasa kekosongan dan tanpa makna yang dialami para penganggur juga dialami oleh narapidana dalam kamp kosentarasi. Dalam kedaan seperti itu, mungkin terlihat sekilas bahwa kondisi tanpa pekerjaan menyebabkan seseorang menjadi neurotis. Kesan demikian itu sebenarnya tidak terlalu tepat, karena ternyata tidak semua penganggur kemudian mengalami unemployment neurosis. Pada mereka yang telah menyadari bahwa makna hidup tidak semata-mata tergantung pada pekerjaan yang mendapatkan upah, unemployment neurosis tidak terjadi. Misalnya para penganggur yang memanfaatkan waktu luangnya dengan melakukan berbagai kegiatan sosial yang dapat meningkatkan amal ibadah mereka.

b. Makna Penderitaan

Penderitaan memberikan suatu makna manakala individu menghadapi situasi kehidupan yang tidak dapat dihindari. Bilamana suatu keadaan sungguh-sungguh tidak bisa diubah dan individu tidak lagi memiliki peluang untuk merealisasikan nilai-nilai kreatif, maka saatnya untuk merealisasikan nilai-nilai bersikap. Dalam penderitaan individu

opinion. Seringkali penderita juga mulai mengisolasi diri dari kehidupan luar.

2. *Anger* : keadaan dimana penderita mulai merasa marah, baik terhadap dirinya maupun terhadap orang lain ketika mendapat kepastian mengenai keadaannya. Reaksi penderita biasanya dengan mengungkapkan pertanyaan “mengapa saya?” dan “mengapa bukan orang lain?”
3. *Bargaining* : berusaha melakukan ‘tawar menawar’ dengan Tuhan. Tahap ini, penderita menjadi lebih giat dalam menjalankan ibadah pada Tuhan agar diberikan kesempatan lebih lama untuk hidup. Pada periode ini juga biasanya disertai dengan janji atau nazar.
4. *Depression* : keadaan ini terjadi ketika penyakit atau masalah tidak dapat dielakkan lagi dan harus menjalani berbagai pengobatan dan perawatan medis, kemudian pasien menjadi depresi karena ia mulai sadar bahwa ia sudah menghadapi akhir hayat.
5. *Acceprance* : suatu tahapan dimana pasien mulai dapat menerima kondisinya. Pasien juga dapat menerima apapun yang terjadi, sembuh atau tidak sembuh. Dan jika tahapan ini berhasil dilalui pasien dapat menjadi tenang dan pasrah dalam menghadapi penyakit atau masalahnya.

kepada Marcopolo dengan bagian keuntungan sebesar 22,5% termasuk asuransi. Pemilik modal tidak menanggung resiko apa-apa sedangkan si pedagang yang berlayar menanggung resiko besar. Pada saat pelayaran tiba di tujuan dan barang dagangan dijual maka si pemilik modal menerima keuntungan lebih dari 75% sedangkan pedagang menerima keuntungan lebih kecil (Hakim, 2003:24-25).

Kemudian pada abad pertengahan istilah entrepreneur digunakan menggambarkan seorang actor sebagai orang yang memimpin proyek. Orang ini tidak menanggung resiko akan tetapi pemimpin tetapi pemimpin proyek menyediakan sumber-sumber yang diperlukan. Bentuk entrepreneur pada abad pertengahan ini berbentuk clerical yaitu orang yang bertanggungjawab dalam pekerjaan arsitek seperti untuk pekerjaan bangunan istana dan sebagainya.

Pada abad ke17 istilah entrepreneur digambarkan sebagai orang yang melakukan kontrak pekerjaan dengan pemerintah untuk memasok produk tertentu. Kontrak ini memakai harga tetap keuntungan atau kerugian yang diperoleh dari pekerjaan ini adalah merupakan imbalan dari kegiatan wirausaha.

Menurut Joseph Schumpeter ,1934 (dalam Saiman, 2009:41-44) Wirausahawan adalah seorang innovator, sebagai individu yang mempunyai kemampuan naluriah untuk melihat benda-benda materi sedemikian rupa yang kemudian terbukti benar mempunyai semangat dari kemauan dan pikiran untuk menaklukan cara berfikir yang tidak berubah

dan mempunyai kemampuan bertahan terhadap oposisi sosial. Sedangkan proses kewirausahaan meliputi semua kegiatan fungsi dan tindakan untuk mengejar dan memanfaatkan peluang dengan menciptakan suatu organisasi. Seorang wirausaha mempunyai peranan untuk mencari kombinasi-kombinasi yang baru. Kombinasi baru tersebut bisa dalam bentuk (1) memperkenalkan produk baru atau dengan kualitas baru, (2) memperkenalkan metoda produksi baru, (3) membuka pasar yang baru (new market), (4) Memperoleh sumber pasokan baru dari bahan atau komponen baru, atau (5) menjalankan organisasi baru pada suatu industri. Schumpeter mengkaitkan wirausaha dengan konsep inovasi yang diterapkan dalam konteks bisnis serta mengkaitkannya dengan kombinasi sumber daya.

Drucher (dalam Soeryanto, 2009:8-11) menyatakan wirausaha adalah semangat, sikap, perilaku, kemampuan seseorang dalam menangani usaha yang mengarah pada upaya, mencari, menciptakan, menerapkan, cara kerja, teknologi, dan produk baru dengan meningkatkan efisiensi dalam rangka memberikan pelayanan yang lebih baik dan memperoleh keuntungan yang lebih besar. Wirausaha adalah proses yang mempunyai resiko tinggi untuk menghasilkan nilai tambah produk yang bermanfaat bagi masyarakat dan mendatangkan kemakmuran bagi wirausahawan. Wirausaha adalah usaha untuk menciptakan nilai dengan peluang bisnis, berani mengambil resiko dan melakukan komunikasi serta ketrampilan melakukan mobilisasi agar rencana dapat terlaksana dengan baik.

Pengertian dalam buku dasar-dasar kewirausahaan menyebutkan bahwa kewirausahaan adalah kemampuan seseorang untuk mendirikan, mengelola, mengembangkan dan melembagakan perusahaan miliknya sendiri. Kewirausahaan adalah tanggapan terhadap peluang usaha yang terungkap dalam seperangkat tindakan yang membuahkan hasil berupa organisasi yang melembaga, produktif dan inovatif (dalam Saiman, 2009:41-44).

Salah satu kesimpulan yang bisa ditarik dari berbagai pengertian tersebut adalah bahwa kewirausahaan dipandang sebagai fungsi yang mencakup eksploitasi peluang-peluang yang muncul di pasar. Eksploitasi tersebut sebagian besar berhubungan dengan pengarahannya dan atau kombinasi input yang produktif. Seorang wirausahawan selalu diharuskan menghadapi resiko atau peluang yang muncul, serta sering dikaitkan dengan tindakan yang kreatif dan inovatif.

2. Manfaat Entrepreneurship

Dari beberapa penelitian mengindikasikan bahwa pemilik bisnis mikro, kecil, dan atau menengah percaya bahwa mereka cenderung bekerja keras, menghasilkan lebih banyak uang, dan lebih membanggakan dari pada bekerja disuatu perusahaan besar. Thomas W. Zimmerer (dalam Saiman, 2009:41-44) merumuskan manfaat berwirausaha adalah sebagai berikut; 1) memberikan peluang dan kebebasan untuk mengendalikan nasib sendiri. Memiliki usaha sendiri akan memberikan kebebasan dan peluang bagi pebisnis untuk mencapai tujuan hidupnya. Pebisnis akan

mencoba memenangkan hidup mereka dan memungkinkan mereka untuk memanfaatkan bisnisnya guna mewujudkan cita-citanya, 2) memberi peluang melakukan perubahan. Semakin banyak pebisnis yang memulai usahanya karena mereka dapat menangkap peluang untuk melakukan berbagai perubahan yang menurut mereka sangat penting. Mungkin berupa penyediaan perumahan sederhana yang sehat dan layak pakai untuk keluarga atau mendirikan program daur ulang limbah untuk melestarikan sumber daya alam terhadap berbagai masalah ekonomi dan sosial dengan harapan untuk menjalani kehidupan yang lebih baik, 3) memberi peluang untuk mencapai potensi diri sepenuhnya. Banyak orang menyadari bahwa bekerja disuatu perusahaan sering kali membosankan, kurang menantang dan tidak ada daya tarik. Hal ini tentu tidak berlaku bagi seorang wirausaha. Bagi mereka tidak banyak perbedaan antara bekerja dan menyalurkan hobi atau bermain, keduanya sama saja. Bisnis-bisnis yang dimiliki oleh wirausahawan merupakan alat untuk menyatakan aktualisasi diri. Keberhasilan mereka adalah suatu hal yang ditentukan oleh kreativitas, antusias, inovasi dan visi mereka sendiri. Memiliki usaha perusahaan sendiri memberikan kekuasaan kepada mereka, kebangkitan spiritual, dan mampu mengikuti minat atau hobinya sendiri. 4) memiliki peluang untuk meraih keuntungan seoptimal mungkin walaupun pada tahap awal uang bukan daya tarik utama bagi wirausahawan, keuntungan berwirausaha merupakan faktor motivasi yang penting untuk mendirikan usaha sendiri.

C. Kebermaknaan Hidup Entrepreneur

Setiap manusia memiliki hakekat makna hidup, makna hidup adalah sesuatu yang khusus yang dianggap penting, serta bersifat personal bagi seseorang dalam usahanya menemukan tujuan hidup.

Dalam dunia ini seorang manusia tidak dapat meminta atau menolak untuk diciptakan sempurna bagi setiap manusia, manusia hidup dengan bekal dan kelebihan masing-masing, tidak ada manusia tidak berguna bagi orang lain baik yang sempurna maupun yang tidak sempurna. Dan tidak ada manusia yang tidak mempunyai makna hidup atau tujuan hidup dalam kehidupannya.

Seorang pengusaha pun, mereka memiliki keinginan dan tujuan dalam hidupnya walaupun tidak dapat sepenuhnya atau maksimal untuk mewujudkannya, pasti ada kegagalan, cobaan dan penderitaan yang dialami, tetapi mereka tetaplah manusia yang mempunyai hati serta perasaan, sehingga merekapun memiliki hak-hak dalam hidupnya untuk memberikan kebahagiaan untuk diri sendiri dan orang lain.

Sehingga peristiwa tragis yang dialami seorang pengusaha inilah yang membawa kepada kondisi hidup bermakna dan dapat menimbulkan kesadaran diri (*self insight*) dalam diri individu akan keadaan dirinya dan membantunya untuk mengubah kondisi diri menjadi lebih baik lagi.

Maka dari itu peneliti mengangkat judul ini untuk mengangkat bagaimana gambaran kebermaknaan hidup seorang entrepreneur serta

Kanker serviks merupakan salah satu bentuk penderitaan yang yang dapat menghilangkan makna hidup. Pada penelitian ini, peneliti mengangkat topik mengenai dinamika para penderita kanker serviks dalam meraih kembali kebermaknaan hidup.

Penelitian yang menggunakan metode kualitatif ini memperoleh kesimpulan atau hasil penelitian bahwa penemuan makna hidup pada tiap individu berbeda-beda. Makna hidup itu harus dicari dan ditemukan sendiri. Berdasarkan hasil analisis diperoleh melalui wawancara mendalam, dapat disimpulkan bahwa subyek penelitian berhasil menemukan makna hidup.